

Interculturalidad y Salud II.

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora.

El estudio abordó los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos en Chiapas como forma de autogobierno y estructura social. Se analiza cómo estos sistemas normativos que han evolucionado desde la época prehispánica y colonial, siguen vigentes, aunque con tensiones internas y externas. Se cuestiona si estos sistemas representan una identidad propia o son una imposición de las élites locales.

Definición de comunidad indígena: Floriberto Díaz un antropólogo mixe define la comunidad indígena en cinco aspectos: 1. Espacio territorial delimitado por la posesión de tierras, 2. Historia común: transmitida oralmente. 3. Idiomas compartidos que fortalece la identidad. 4. Organización socio-política que rige la vida comunitaria. 5. Sistema jurídico propio: basado en la justicia comunal.

Los Chamulas una etnia en los Altos de Chiapas ven su comunidad como una sola "alma", lo que genera resistencia al cambio y rechazo a la diversidad interna, entre las comunidades.

2. Orígenes y transformación de la comunidad indígena. La comunidad indígena actual es una construcción colonial, combinada con elementos prehispánicos. Tres factores claves en su evolución fueron:

1. Epidemias redujeron drásticamente la población indígena.

Modernidad alternativa y medicinas locales en los altos de Chiapas

El autor plantea que la modernidad no es un fenómeno homogéneo y universal, sino que puede ser apropiada y resignificada en contextos locales. En el caso de los altos de Chiapas, la medicina herbolaria se ha convertido en un medio de modernización de la medicina tradicional. La interacción entre la cultura cosmopolita dominante y las medicinas locales han generado formas híbridas que reflejan desigualdad, ambivalencia y estrategias de adaptación al mercado y labar de medicinas etnicas y herbolaria.

Contextos y problemáticas: Históricamente, la medicina tradicional en Chiapas ha estado subordinada a la medicina occidental hegemónica. Sin embargo, en las últimas décadas ha habido un resurgimiento del interés por las prácticas médicas indígenas especialmente la herbolaria que se percibe como más 'natural' y menos insidiosa que la biomedicina moderna. Esto responde en parte a una crisis de confianza en la modernidad tecnológica y sus consecuencias negativas, como el desastre ecológico, la guerra nuclear y las enfermedades incurables. El autor realiza trabajo de campo en San Cristóbal de las Casas, Tenejapa y Comitán de Domínguez entre 1995 y 1999, documentando las transformaciones en la estructura de poder entre medicinas locales y la cosmo-

Interrelatividad y salud II.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Psicoterapia. El extraordinario poder curativo de la arcilla.

La creta o Carcilla) es una de las sustancias más antiguas manipuladas por el hombre. El hombre prehistórico empezó con el sílex después pasó a las piedras talladas y más tarde descubrió que podía modelar la arcilla. El origen de la arcilla es mineral, de hecho deriva de la descomposición de feldespatos, es decir de los silicatos de aluminio de potasio de calcio y de sodio que se forman a altísimas temperaturas bajo la corteza terrestre. Estos elementos, por la acción de las altísimas temperaturas bajo la corteza terrestre. Estos elementos, por la acción de los agentes atmosféricos, se descomponen en una especie de conglomerado terroso de caolín. Es precisamente del caolín, su principal componente que deriva la maleabilidad de la arcilla. Entre sus componentes encontramos el humus vegetal, la limonita, la cal, el magnesio y los óxidos alcalinos. La revelación del microscopio, durante mucho tiempo la arcilla ha permanecido envuelta en una aureola de misterio ya que su examen a simple vista no aportaba ningún dato y únicamente con microscopía muy sofisticada y sofisticada se ha conseguido descubrir sus componentes. La fórmula biológica de

Referencia en formato APA:

Gómez Peralta, H. (2005). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. *Estudios Políticos*, 5(5), 121-136.

Ayora Díaz, S. I. (2010). Modernidad alternativa: Medicinas locales en los Altos de Chiapas. *Nueva Antropología*, 23(72), 11-31

Autor(es). (Año). Título del libro. Editorial.
Recuperado de <https://books.google.es>